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對於教協不斷利用通識科在校園內宣傳「佔領中

環」，身兼「關注通識教育聯席會議」主席的經民聯議

員梁美芬表示，現時坊間許多通識科「雞精書」將「佔

中」列為明年通識科的大熱題目，她質疑通識科的考試

將例如立法會「拉布」等許多未有定論的政治行動作必

答題，學生難以有深入和客觀的理解。她提出取消通識

科考試中的必答題，及增加校本評核的比例。然而，聯

席的建議卻引起教協以及反對派的批評，更上綱上線指

有關言論是針對全港通識教師，意圖挑撥離間，轉移視

線。反對派及教協拒絕理性討論，不敢正面回應質疑，

反而一味訴諸政治對抗，說明他們是心中有鬼，聯盟的

說法擊中了他們的要害。

教協對批評上綱上線心中有鬼

社會憂慮通識科被政治騎劫並非杞人憂天。由於教育

局並沒有設立通識科的教學大綱，變相令各學校及通識

科教師可以「八仙過海，各顯神通」，有較大的自由度

決定教材內容和教學方法。在這種放任自流的情況下，

不少有政治立場的教師向學生灌輸某一種政治立場，在

教材選擇上偏向某一邊。而且，近年考評局熱衷將一些

具爭議性的政治事件作為考題，當中不乏正反意見南轅

北轍如「拉布」等，至於「佔中」更成為下年考試的

「大熱題目」。「上有好者，下必甚焉」，考評局熱衷政

治，教師自然有大條道理在教學上「政治掛帥」。然

而，不少時事熱點都有極大的爭議，也未必有明顯的定

論，結果教師只能按照自身的識見和取向教授，難免得

出了諸如「爭取普選就是要『佔中』」等「標準答案」。

對於通識科的漏洞，教協知之甚詳，所以他們一直大

力鼓吹「學校自主」、「教師自主」，目的就是讓其轄下

的8萬多名教師會員，取得一個在學校宣傳政治立場，

鼓吹政治行動的平台，並且大量引用教協製作的通識教

材在學校內教授。這些教材儼如反對派的政治宣傳，為

議會暴力辯護、為「拉布」百般美化、將普選視作解決

民生問題的萬靈丹，如此偏頗之言難道就是多元批判？

有一些教協會員更公然為反對派的政治行動招兵買馬，

以「體驗政治」為名，要求學生參與「六四集會」、

「七一遊行」，不少學生礙於教師掌握其成績的生殺大

權，唯有被迫參與。請問，這樣的通識科怎可能訓練出

多元思考人才？只不過為反對派培養第二梯隊而已。

利用通識煽動違法「佔中」不能接受

由於「佔中」得不到民意支持，要組織一萬名中產參

與「佔中」已是痴人說夢，反對派於是又打起學生的主

意，再次利用通識科這個缺口，將違法魔掌伸入校園。

教協先是製作了大量宣傳「佔中」教材供會員使用，這

些教材9成以上都是有關「佔中」的理據和內容，是戴

耀廷等人夫子自道的宣傳品，至於反對意見只是聊備一

格。下一步就是在早前「教育界『和平佔中』商討日」

上，教協會長馮偉華要求教師教學時須表達自己對「佔

中」的立場。他說「活動不是要宣傳或鼓吹『佔中』，

而是要把政制發展等議題帶入校園討論」。馮偉華的說

法是作賊心虛，自打嘴巴，自相矛盾。原因是社會早有

意見要求通識教師公開其政治立場和身份，立即被反對

派和教協批評為向教師施壓，現

在馮偉業突然要求教師表達「佔中」

立場，目的其實是要利用教師身份對學

生進行「洗腦」，利用教師的權力向學生施壓。在這種

情況下，學生還敢表達對「佔中」不同的意見嗎？當教

師要求他們參與「佔中」的宣傳活動甚至參與違法「佔

中」，他們真能夠獨立思考，向教師說不嗎？這正是家

長最憂慮的地方。

教協不斷誣指梁美芬和聯席不信任全港的通識教師。

確實，對於一些有違師德和專業操守、在校園內宣傳偏

頗思想、鼓吹違法抗爭的教師，社會自然是抱有戒心，

學校也不應讓他們為所欲為。但現時最大的問題不在於

個別教師的行為，而在於通識科的學制和考試太過政治

化，容易被一些人有機可乘，將通識科政治騎劫，結果

不但令學生只能接觸到反對派一家之言，完全違背了設

立通識科的原意，更將校園變成了政治角力場，讓政治

的魔掌伸入校園，荼毒入世未深的學子心靈。因此，教

育局必須認真檢討通識科出現的各種問題，一方面研究

取消通識科考試中的必答題，讓學生不用因為考試壓力

而囫圇吞棗的接收教師的「標準答案」，能夠在沒有考

試壓力下學習通識；另一方面局方須改變目前對通識科

放任自流的監管狀態，設立明確的教學指引，確保教材

及教學不能偏頗，必須涵蓋各方意見，讓通識科回到正

軌。

通識科原意是培養學生多元批判思考，但由於局方在課程設計以及考試內容上思慮不周，令

通識科過度政治化。現時學制要求教師將大量具爭議性的政治事件教授學生，教師可能由於對

事件掌握不足或囿於自身的政治立場，導致教學內容偏頗，甚至淪為某些派別的政治宣傳平

台。更嚴重的是，教協看準通識科放任自流的漏洞，借機在校園內作政治宣傳，以通識之名煽

動違法「佔中」。早前教協要求教師向學生表明對「佔中」立場，正是明火執仗的要求會員以教

師身份鼓動學生參與「佔中」，這顯然與通識科的原意背道而馳，將學生變成政治棋子。當局應

檢討通識科的學制和考試，制訂明確指引確保教師授課中立，並且取消通識科考試的必答題，

防止莘莘學子被反對派政治騎劫。
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反對派各
黨派借香港
電視發牌事
件競相爭取
曝光，引發
內訌。「民

間開放電視行動」
早前在facebook成
立專頁並組織遊
行前往支持於前晚香港電視員工要求發牌的政總
集會，但其召集人區諾軒及陳璟恩被其他反對派
中人揭發為「左翼21」成員，更質疑他們騎劫集
會，並以「民間開放電視行動」的名義籌款，涉
嫌誤導捐款者，在網絡引發反對派激烈罵戰。香
港電視網絡職工會即時與之劃清界線。

港視員工即時「劃清界線」

事緣在前日傍晚集會結束後，有「社運分子」
稱要以小組討論形式商討往後集會部署，但有部
分香港電視員工不希望該等團體插手，其間更有
一名手持「龍獅旗」的「港獨」支持者「搶咪」
發言，指罵區諾軒及陳璟恩等人，可謂「互鬥騎
劫」、「七國咁亂」。香港電視員工在事發後召開
會議，決定每晚8時至10點在政府總部播放劇及
舉行工作坊，及與該等團體活動「劃清界線」。
有網民更在facebook上載相片，揭發該等社運

組織「騎劫」集會之餘，還借機以「民間開放電
視行動」的名義籌款，「香港電視網絡職工會」
同日在facebook專頁上發表聲明澄清，沒有發起
任何公開籌款。在被踢爆後，「民間開放電視行
動」昨日發聲明，辯稱他們為遊行及集會涉及租
借音響等開支27,000元，故在「遊行前後」擺放
籌款箱，但未有在「公民廣場」設立，只是「有
義工」在「未知會」的情況下設立，發現後已即
時密封錢箱，又稱稍後將會開箱點算捐款，並委
託律師及港視員工一同監察，向群眾交代。
負責申請遊行的民主黨區議員區諾軒，則在

facebook發聲明道歉稱，「今(前)晚任何不善之
處，特別是如果有HKTV(香港電視)員工覺得不恰當，本人謹
此深深致歉」，但就死撐道：「決無任何騎劫意圖，只係很純
粹、很純粹的認為今次件事非常不公義，一定要出來發聲而
已。」 ■香港文匯報記者 鄭治祖

工會促7日內解釋 今向特首行會請願
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香港文匯報訊 (記者 文森) 一批香港電視員工及市民在前日遊行
後，繼續留守政府總部外，並於昨晚8時至10時發起「上街睇電視」
集會，播放香港電視製作的電視劇花絮、新聞和資訊節目片段，亦
有員工上台分享感受，要求當局盡快交代不發牌予香港電視網絡的
原因。工會要求港府在7日內解釋原因，並將於今日向行政長官梁振
英及行政會議成員請願。

部分員工擬輪流通宵留守

香港電視網絡職工會主席楊志豪昨日出席電台節目時表示，對大
批市民參與遊行集會感到意外，但對港府未有任何立場變化而感到
失望。工會要求港府在7日內，解釋不向港視發牌的原因，否則不排
除有進一步行動。部分員工搭起帳篷、帶備 和食物等物資，輪
流通宵留守，並於今日向行政長官梁振英及行政會議成員請願。

香港演藝學院校友會主席黃秋生昨晚亦有現身政總集會。他認為
政府無公開交代香港電視不獲發牌的原因，除了影響製作人員及演
藝人員工作，還打擊人們投資電視行業的信心。香港電視部頭合約
藝員廖啟智坦言，對政府極度失望，「我只想同大眾分享拍劇的過
程與工作點滴，讓市民了解這個行業的工作性質。政府不公開發牌
原因，彼此就會失去信任基礎」。

演藝人協會冀政府體恤民意

香港演藝人協會昨日發表聲明，指該會集合來自演藝界不同界別
成員，就有關免費電視牌照議題作出詳細商討並達成共識。該會認
為，凡對香港演藝人前景及工作有裨益的事，該會務必團結支持，
目的為維護演藝人及會員的基本權益，並希望香港特區政府體恤民
意，就個別事件能作出交代，令愛香港的大眾市民能得到一個公平
公開的答案，不再疑慮。
聲明續指，該會將派出成員與受影響之演藝人聯絡，希望能協助

他們於其他媒體平台上繼續發展演藝創作事業，並希望現存運作的
多家電視台及剛獲發新發電視牌照的兩間收費電視台，能與該會攜
手協助被解僱的320名演藝界精英，讓他們再創作更多更高質素的電
視節目，回饋廣大市民的支持。

包括民主黨、公民黨、工黨及社民
連等反對派立法會議員昨日聯署

去信立法會主席曾鈺成，要求立法會討
論引用特權法，促使特區政府公開有關
免費電視牌照審批的顧問報告，和提交
行政會議的討論文件。資訊科技界議員
莫乃光稱，他們已要求主席緊急處理，
並希望能夠在明日的大會上討論。

前政務司司長唐英年昨日在一公開場
合上稱，當局欠市民一個說明，「行政
會議保密制是讓成員在討論政策的過程
暢所欲言，但作決定後，政府在不違反
保密制的情況下，應有空間進一步解釋
理據」。

前行政會議成員、資深電視業行政人

員周梁淑怡稱，香港是講道理、懂分析
的社會，政府不能當市民是小朋友，
「若政府不解畫，恐會引來更多揣測或
陰謀論」。

按法例既定程序公平處理

商務及經濟發展局昨日發表聲明，指
當局留意到公眾對免費電視牌照申請結
果的關注，也理解市民與業界人士對本
地電視行業及創意產業發展的意見，但

重申行政長官會同行政會議在作出是否
原則上批准3份免費電視牌照申請的決
定時，已根據法例要求和既定程序，公
平和公正地處理各宗申請，及以公眾利
益為依歸作通盤考慮，希望能在取得引
入競爭所帶來的效益的同時，盡量避免
過度競爭對整體免費電視市場可能造成
的負面影響，以確保市場能夠健康及有
秩序發展，保障公眾利益。
政府強調，是次原則性批准的決定，

是香港接近40年以來首次為免費電視市
場引入更多競爭，今次決定並非為了維
護現有持牌機構的利益，亦無政治考
慮。行政長官會同行政會議在處理該3
份申請過程中一直恪守程序公義，參考
法律顧問的專業意見行事，及向所有申
請者披露相關資料，包括顧問報告、當
局循序漸進為免費電視市場引入競爭的
意向及所有審核準則，並給予所有申請
者充分時間就該等事項、顧問的相關評
核及其他相關事宜作出了多輪申述。

按4準則評3申請者競爭力

聲明續指，行政長官會同行政會議是
在循序漸進為免費電視市場引入競爭的

前提下，因應已向申請者披露的4項評
核準則，考慮了各申請建議書，即申請
者的財政能力、節目投資、節目策略及
製作能力，及建議服務的技術水平，並
考慮了所有相關因素，包括各有關機構
的所有申述、公眾意見及公眾利益等。
在這過程中，行政長官會同行政會議就
上述4項準則評核了3位申請者的競爭
力，最終認為奇妙電視有限公司及香港
電視娛樂有限公司整體上較香港電視網
絡有限公司優勝，因此決定原則上批准
前2者的申請。

重申充分考慮各方意見

政府重申，政府近日已在不同場合公
開交代行政長官會同行政會議今次決定
背後的準則及理據，而行政長官會同行
政會議已充分考慮各方面的意見，深思
熟慮，並遵照程序，作出決定，整個過
程符合程序公義的要求，而行政會議對
任何議題的討論內容並不公開，必須遵
從行之已久的保密制度。同時，處理3
宗申請的細節無可避免涉及3位申請者
敏感的商業資料，甚至商業秘密，隨便
公開可能對3位申請者造成損害，也可
能會引起法律爭議，希望市民理解。
由於政府已收到通知有人就行政長官

會同行政會議的決定申請提出司法覆
核，事件已進入司法程序，政府現時實
在不適宜評論有關處理3宗申請的細
節，以免影響日後的訴訟。但當局明白
公眾希望盡快為免費電視市場引入更多
競爭，故會繼續公正和謹慎地完成免費
電視牌照申請的後續工作，冀盡快決定
是否向兩間獲得原則上批准申請的機構
正式批出免費電視牌照，以便早日為市
民帶來更多優質的節目選擇。

反對派提特權法調查 政府：入司法程序不宜評論

洩發牌資料 或掀法律爭議

香港文匯報訊 (記者 文森、鄭治祖) 針對行政會議未有發牌予香港電

視，反對派昨日聯署要求立法會大會討論引用特權法調查事件，要求政

府公開相關文件。商務及經濟發展局昨日發表聲明，重申特區政府及行

會一直恪守程序公義，考慮申請者的財政能力、節目投資、節目策略及

製作能力，及建議服務的技術水平，決定增發2個牌照，不涉及維護既有

利益，更無政治考慮，為遵從行會行之已久的保密制度，而披露有關細

節將涉及3位申請者敏感的商業資料，可能會引起法律爭議，加上事件已

進入司法程序，政府目前實不適宜評論有關處理3宗申請的細節。

香港文匯報

訊 (記者 文森)

昨日有媒體公
開2010年4月至
2012年2月期
間，4份前廣管
局 的 顧 問 報
告，假設本港
在3種經濟環境
下發新牌，電
視 台 會 出 現
「淘汰賽」。根
據報告，綜合
評估過後，有
線的奇妙電視
在任何情況都
可持續營運；
王維基港視只
有獨享新牌，
才 可 持 續 營
運；電盈與亞
視一樣，在不
同情形下均會
被淘汰出局。
該報道引述消

息人士的分析，指王維
基失落牌照或與他賣掉
香港寬頻，今後要租用
網絡傳送免費電視，令
成本大增有關。其最新
營運計劃更每年斥6億巨
額拍劇、投放8億興建廠
房等，單是首兩三年開
支已高達21億元，恐難持
續營運，使其優勢落後
於有線及電盈，促使行
會拒絕發牌。
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香港文匯報訊 (記者 鄭治祖、文森)

反對派要求立法會引用特權法，調查
免費電視發牌事件。民建聯及工聯會
均表明不支持，認為行政會議保密制
度行之有效，必須維護，立法會應當
先在事務委員會跟進，要求當局披露
更多資料，在未能釋疑的情況下再循
其他途徑跟進，而非濫用特權法。

立法會主席曾鈺成昨日在接受電台
訪問時指出，行會雖已初步回應社會
有關港視不獲發牌的關注，但社會仍
反應強烈，任何各方對集會的訴求都
應重視，政府不能漠視民意，加上現
時個別立法會議員已要求政府進一步
解釋港視不獲發牌的原因，行會內部
應在尊重保密機制的原則下，考慮謀
求新共識披露資料，進一步回應社會
訴求。

不過，曾鈺成也強調，行會成員仍
須遵守保密和集體負責原則，即使回
應外界關注，仍須透過行會內部機制
達成共識，不能擅自披露發牌內容。

葉國謙：不應「郁 就用」

民建聯立法會黨團召集人葉國謙昨
日在接受訪問時直指，不應該「郁
就用特權法」，「用得咁濫，好似玩
晒咁」，立法會可從不同途徑要求政
府交代更多資料，包括可先循資訊科
技及廣播事務委員會向政府索取有關
資料，加上不獲發牌的港視將申請司
法覆核，故民建聯不支持以特權法調
查事件。
他直言，印象中，立會從未成功透

過特權法索取行會的文件，否則會打
破行會保密制，「問行會拎資料係無

可能」，例如當年立法會成立專責委
員會調查「新機場事件」時也要求政
府公開行會有關文件，但時任政務司
司長陳方安生表明「政府已經講晒
(資料)」，最終要由專委會主席親身查
閱有關文件，並確認政府說法正確。

李慧 籲披露更多資料

行政會議成員、民建聯立法會議員

李慧 認為，政府可考慮重新審視文
件後，披露更多資料，讓公眾明白行
會審批的理據。至於披露甚麼資料，
則要由律政司及政府決定。

工聯會立法會議員麥美娟明白社會
需要更高透明度，但同時希望市民明
白行會有保密機制，故認為應先在有
關事務委員會討論，及要求商務及經
濟發展局交代，政府可在不違反行政
會議保密制下提交相關文件，讓議員
參考和討論，以釋除公眾疑慮，立會
屆時可視乎政府答覆及資料是否充

分，再討論其他途徑跟進，現階段她
看不到有需要動用特權法調查事件，
工聯會也不贊成動用特權法。

行政會議成員、新民黨立法會議員

葉劉淑儀認為，為免引起訴訟，政府
的決定不能朝令夕改，亦不會個別解
釋某公司不獲發牌的原因，但可以就
廣播政策進一步解釋。

經濟民生聯盟主席梁君彥表示，是
否支持反對派的建議，要視乎事態發
展，倘政府能提出令人信服的理據，
就毋須引用權力及特權法調查。

自由黨黨魁田北俊則稱，該黨支持
政府發出3個免費電視牌照，並希望
由自己當「中間人」，聯合反對派及
建制各大黨派，一致「影響」當局增
發第三個免費電視牌照，而該黨對是
否引用特權法未有立場，但該黨立法
會黨團會於今日開會，倘政府「甚麼
都做不到」，自由黨不排除會支持有
關動議。

建制議員多反對濫用特權法

■「民間開放電視行動」的籌

款箱。 網上圖片
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